
金牌是最好的成人礼
等待挪威选手蒙斯 ·勒伊斯韦兰

第三轮分数的一刻，时间仿佛凝固了。
直到大屏幕显示出171.75分的字样，意
味着最后一位等待出场的苏翊鸣已经
以182.50分的成绩拿到他个人的首枚
奥运会金牌，“在第三趟出发之前，我
其实已经知道自己的分数足够拿金牌
了。我完全就是享受这个瞬间，然后看
着下面所有人在为我欢呼，真的是特
别感激。”在提前锁定金牌的情况下，
苏翊鸣并没有在最后一轮选择挑战
1980的世界最高难度，而是用一个自
己最为喜欢的动作为自己的首次冬奥
之旅画上一个完美的句号，“这四年里
我一直都在幻想这一刻，每天都会想
站在领奖台最高的位置会是什么感
觉。但是我第三趟滑下来的时候，我没
有任何感觉，脑子完全是空的。”
夺冠之际，苏翊鸣流下了激动的

泪水，“这一刻是我从小到大一直梦想
的。在我很小的时候，知道冬奥会要在
祖国，在家门口举办的时候，我就想作
为一名中国人尽自己最大的一份力量
去为祖国争光。今天我把这面国旗披
在了自己身上，然后站在了冬奥会领
奖台最高的位置，真的是特别激动。这
块金牌对我来说意味着太多。”苏翊鸣
说道，“我觉得能拿到这个成绩最离不
开的就是我的祖国，我的父母，还有每
一位支持我的朋友。作为一名中国人，
能够把我自己最大的一份力量贡献出
来，为国争光，让所有人看到中国单板
滑雪现在是站在全世界最高的位置，
觉得特别开心。”
在正月十五元宵佳节之际，苏翊

鸣用一块金牌给全国人民送上了最好

的一份礼物。虽然自己身处闭环内，而
无法和家人团聚，但苏翊鸣表示无论
自己和父母离得有多远，他们的心都
是在一起的，“我知道我妈妈现在是怎
样想的，她也知道我是怎样的感受，因
为我们一家人为了这个目标都尽了自
己最大的努力。我觉得对我们所有人
来说这都是一个特别特殊的日子，也
在这里祝全国的所有朋友元宵节快
乐。”据苏翊鸣透露，自己在早上训练
的时候，就看到了父母前来观赛，“最
后一跳的时候，我的眼睛从来没有离
开过他们，差点都撞到墙上了。真的是
特别激动，能够和他们分享我人生中
最特殊、最神圣的一个瞬间。没有父
母，就没有我的今天。感谢我的父亲在
我四岁的时候，让我去尝试单板滑雪，
让我爱上了这项运动。”
再过三天，就是苏翊鸣的18岁生

日，而这枚金牌毫无疑问是他最好的
一份成人礼，“没有任何的疑问，我得
到了18岁生日最好的一份礼物，没有
任何礼物比这个更来之不易和珍贵。
现在我需要去好好享受这个瞬间。”
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特派记者 章丽倩 发自北京

昨天是元宵节，“节日快乐”和

“吃元宵了吗”成了冬奥闭环内很

多人的当日问候语。 而在首钢滑

雪大跳台的混合采访区里， 这里

最浓重的节味儿则来自于每一支

话筒架上都挂着的硕大的红色中

国结。

当然， 对期待苏翊鸣能在这

里冲金成功的国内媒体来说 ，这

些中国结也完全可被解读为展望

胜利的好意头。

从观众席的上座率来看 ，苏

翊鸣这场单板滑雪男子大跳台决

赛的受关注度比几天前同一片场

地上的谷爱凌金牌战更高。 当然

这也正常， 因为在闭环内防疫形

势整体正常的情况下， 北京冬奥

组委此前已预告会有限度地增加

现场观众人数， 提升现场观赛氛

围。

在竞技体育的道路上， 老骥

伏枥的故事总能触人心怀， 与之

相比，体现了“少年强，体育强，中

国强” 的实例则更能让人感受到

蓬勃的朝气和繁荣的展望。

当首钢滑雪大跳台再一次成

为少年天才起飞的舞台时， 从金

句频出的谷爱凌， 到不紧不慢已

有超越年龄的沉稳感的苏翊鸣 ，

他们为此处“雪飞天”的官方昵称

进一步丰富了注脚。 “雪飞天”，如

今的它既有对敦煌壁画中飞天元

素的借鉴， 也有对大跳台项目英

文名字“big air”的呼应，还有———

对中国体育在雪上领域中崛起的

历史性见证。

从参加完颁发纪念品的仪

式，到一路接受混合采访，再到进

入新闻发布厅接受赛后采访 ，在

这近两个小时的时间里， 苏翊鸣

全程都身披五星红旗。 实际上，他

是把这面国旗在身上打了一个小

小的结。 苏翊鸣说，尽管自己才17

岁， 但这个奥运梦想已在他心中

留存了太久太久。

可能也是因为早在内心琢磨

过许多遍的缘故， 所以在赛后近

两个小时的采访过程中， 在面对

相似的提问时， 他也总能用自己

那不紧不慢、 仿佛超越了年龄的

语气， 来耐心地跟众多媒体分享

自己此时此刻的心情。

面对媒体时， 苏翊鸣是一个

有些早熟的天才， 而在面对已陪

伴自己多年的外教佐藤教练时 ，

他又成了一个会让情绪更加外露

的孩子。 他会跟教练拥抱，会把脑

袋埋在教练的肩头， 也会颤抖了

音调，湿润了眼睛。

昨晚， 当首钢滑雪大跳台的

媒体中心迎来又一轮夜色时 ，已

经完成了全部比赛任务的现场工

作人员和志愿者在着手整理场地

的同时， 也跟最后离场的记者们

一一说了再见。 “等冬奥会闭幕

了， 以后有机会欢迎再来北京玩

呀，再到首钢这儿来看看呀。 见证

了两位天才夺冠， 我们这儿可太

旺了。 ”是啊，待到疫情退散，期待

能有再遇时。
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苏一名，气冲霄汉智取大跳台

在2月15日进行的单板滑雪男子大跳台决赛中， 中国选手苏翊鸣以182.50分的成绩摘
得一枚金牌！ 这是中国代表团本届赛事的第六枚金牌，就此超越在2010温哥华冬奥会的五
枚金牌，创造中国代表团在历届冬奥会上的最佳战绩！ 而苏翊鸣也就此打破了谷爱凌在一
周前创造的纪录，成为我国最年轻的冬奥会奥运冠军！

“小苏神”是一种荣幸
在感谢父母之余，苏翊鸣不忘感

谢一直陪伴、帮助他的佐藤康弘教练。
在夺得这枚金牌之后，两人也是相拥
而泣，“我觉得我的教练是改变我人生
的一个人。在我决定成为单板滑手的
时候，我就和他认识了。我们用了很短
的时间去磨合，非常了解彼此，也非常
信任彼此。我每次出发之前和他拥抱，
都会感觉到一种特殊的力量，会让我
对比赛更有信心。”受到疫情的影响，
苏翊鸣和佐藤康弘教练在一段时间内
只能通过视频的方式来进行训练，这
也成为了师徒之间最难忘的经历，“那
段时间会感觉到自己特别无助，因为
看到其他人在进步，然后自己在技术
上遇到了瓶颈，没办法去攻破一些动
作。在我最困难的时候，是他一直支持
着我，无论他有多忙，都会抽出时间来
回复我的视频，特别细心。所以可以说
是他完全改变了我的人生。”
因为出色的表现，苏翊鸣被媒体用

来和苏炳添相提并论，被誉为“小苏
神”，对于这一外号，年仅17岁的他谦虚
地表示这是自己的一种荣幸，“在夏天
的时候，我也一直在看东京奥运会，看
了苏炳添的比赛。这对我来说是一种激
励，因为他的精神和我特别像，我也是
一直朝着这个目标和方向在努力。我也
开心大家能够把我和他放在一起。”

和单板滑雪共进步
在成为奥运冠军之前，苏翊鸣另

一个为人熟知的身份是电影《智取威
虎山》中的小栓子，而他的表现也一度
让解说惊叹，“苏翊鸣把首钢大跳台变
成了林海雪原，气冲霄汉！”在被问到
如何规划未来的道路时，苏翊鸣说道，
“单板滑雪和演艺都是我特别喜欢的
两件事情，我都会为我所爱的事情付
出自己的全部。”
苏翊鸣在接受采访时表示，奥运会

金牌只是自己的目标之一，只是梦想的
开始，自己还有很多不同的心愿和目标
等待去完成，“我想让所有人都看到，我
不仅可以在一个事情上做好。我会为我
的目标付出自己的全部，也尽量地展现
给大家一个全方面的我。”
在17岁的年纪，站上奥运会的最

高领奖台，并不意味着苏翊鸣会就此
停止前进的脚步，反而激发了他更多
突破自己的欲望，“我觉得单板滑雪永

远没有最高的地方。我们所做的事情
就是因为爱，所有来自不同国家和地
区的人，因为自己最爱的事情来到了
奥运会赛场，每个人都在努力去突破
自己。所以对我来说，也是尽量地把自
己最大潜力发挥出来，然后希望能为
单板滑雪，为自己的祖国做出一份贡
献。带着爱，和单板滑雪一起进步，这
就是我的目标。”苏翊鸣坦言自己从来
没有想过有朝一日会参加奥运会，甚
至站上领奖台，“我是属于很敢去想的
人。自从奥运会宣布在祖国举办的时
候，我就有了参加奥运会的梦想，那个
时候我可能滑得还没有滑雪爱好者那
么好，所以那时候完全是一种幻想。但
是我通过自己的努力，拿到了这枚金
牌，为自己的梦想付出了所有，证实了
我自己说的那句话，就是永远去相信
自己的目标。如果你一直朝着这个目
标努力，你一定会得到自己想要的。”

专题专稿 本报记者 薛思佳


